

Le Monde

UN CONGRÈS INTERNATIONAL

Milan-sur-Folie

Les premiers jours de décembre, chaque année depuis 1973, il se passe à Milan « quelque chose ». Quoi ou juste ? Ce n'est pas simple à dire. Officiellement, il s'agit d'un congrès de psychiatrie — mais on y rencontre des intellectuels venus d'horizons très divers. Il y a bien un thème, mais l'affirmation des débats le fait souvent perdre de vue. Qu'est-ce programme prévu, il est toutefois évident que suivre. Le nombre des participants double malgré tout d'une année sur l'autre, tandis que le public semble de moins en moins dense. Bref, ce congrès réunit sur l'initiative du collectif italien « Sémiotique et Psychoanalyse », dirigé par Armando Verdignano, un rassemblement assez curieux. C'est là son originalité, et son intérêt.

« Autour » de la folie, en quatre jours, neuf salles et trois lieux distincts dans la ville, quelque cent cinquante sociétés appartenant à une dizaine de disciplines et une quinzaine de pays sont intéressées. On retrouve là les principales figures de l'anti-psychiatrie et de la psychodéologie institutionnelle, bon nombre d'analystes plus ou moins en retrait, des récepteurs politiques

des hôpitaux psychiatriques d'URSS ou de RFA, des militaires chinois et américains, des théologiens du langage, des philosophes.

Accusations et théories, théoriques et analyses se sont succédé ou mêlés ou l'un des deux. Personne ne pourvoit « tout » entendre. Et ces paroles invincibles, ces visages disparate montent peu de chaises en commun — sauf peut-être de se croire là, en dépit de la certitude mortelle de notre culture. C'est dire qu'il n'y a pas de conclusion à cette foire aux discours, sinon qu'elle va, l'heure, de nouveau, à Milan, en 1980.

R.-P. B.

(Deux pages 20 et 21 du « Monde des livres » des articles de Roger-Pol Droit, Roland Jaccard et Christian Delucampagne.)

**LE MONDE
DIPLOMATIQUE**
du mois de décembre
EST PARU

Un paysage morcelé

D'AGNOSTICS, théorèmes, la fonction sociale, l'existence même de la psychiatrie émergent une fois de plus ou bâches ou occulte. On peut regretter que la défense soit été presque toujours absente et l'auditoire connecté d'avance. Mais on ne peut ignorer l'ampleur du mouvement d'idées qui se manifestent. Ce qui frappe d'ailleurs, au-delà des démonstrations communes, c'est les divergences, soulignées par la juxtaposition des points de vue.

Celui de Thomas Szasz est net : la maladie mentale pour lui est un mythe. « Des esprits, d'ailleurs, peuvent être « malades » au sens où des renseignements sont franchement. Et ceux qui soignent des troubles mentaux se trouvent dans la situation de gens qui essaient de couper leur bûche avec des scies trop courtes. » Un diagnostic psychiatrique repose seulement sur l'interprétation. Huit jours durant, selon lui, par une série de préjugés et de paradigmes des actes du « patient », de ses propres et de ceux de ses entourages. Un examen médical — résultant par exemple d'un curieux ignoré de tout — se limite au constat sur des données objectives et mesurables.

La souffrance et la réalité

David Cooper, au contraire, tente de penser ensemble la lutte pour la folie (plus) que simplement contre le psychiatre et la folie des choses. Il veut un lien à patient avec la « rationalisation » de la folie, pour la politique. Qu'est-ce à dire ? Cooper soutient qu'en chaque homme « normal » vit le cadavre d'un être, éteint et vivant, tel par l'ordre social. Lui redonner vie n'est pas possible malencontreusement, sauf de façon limitée, mais la nécessité d'une lutte collective pour trouver un tel compromis. Mais changer l'économie sera toucher au psychique et sera faire éclater un des fondements de l'aliénation — d'où la nécessité d'une révolution « intégrale ».

Un autre clivage apparaît entre ceux qui réclament à toute épreuve et ceux qui travaillent dans les institutions en tentant de les transformer tels Jean Ourat, l'un des fondateurs de la clinique de La Boëtie, ou Franco Basaglia.

Des neuroleptiques

UTANT que la folie, sinon plus, la politique fut au rendez-vous de Milan. L'évidence géante en banalités révolutionnaires, elle tendait même à évacuer ce qui continuait un aspect important de la folie : le manque à être, la peine de l'unité personnelle, le morcellement des affects, ce état douloureux d'intérieur anxiogène et de privation de liberté qui触ent immédiatement des réactions de panique et des réunions, déclenchées souvent, de théorisation.

Ainsi n'était-il pas mauvais qu'un psychiatrie, en l'occurrence Jean Aymé, rappelle que la folie n'est pas la révolution, qu'elle n'en mène pas la révolte — mais déstabilise, ulcère et médisante, rejoignant sur ce point Anne Encrenaz qui fit également remarquer combien étaient dangereuses les thérapies qui idealisent leurs patients et les méprisent en remettant leurs expériences.

Pourtant, s'il peut être tentant de reporter et de politiser de la folie et son évolution sur fond religieux, il faut se garder d'oublier que, depuis un siècle au moins, elle est essentiellement colonisée par la médecine et que cette psychopathologie du « devenir » explique qu'enjouement la psychiatrie, à la fois comme forme de contrôle social et comme intervention, souvent arbitraire, dans la vie des gens, sucine des réactions politiques et meutres d'une telle intensité. Heure à nous, bien sûr, et qu'il advienne de la folie lorsqu'elle échapper, si elle y parvient, au pouvoir médical.

Jean Aymé, comme beaucoup d'autres psychiatrie, ne pose pas cette question. Pour lui, la maladie mentale existe, et il existe aussi des médicaments qui

peuvent, au moins de la théorie, au moins de la réalité supportable. C'est à une critique très modérée des médicaments de la folie qu'il s'est livré dans son exposé, soulignant que « l'addiction est un moyen parmi d'autres de modifier l'économie libidinelle et de produire des effets de survie ».

Ces connaissances pragmatiques, dont Jean Aymé souhaite qu'elles débouchent sur une psychopathologie du prescription de médicaments et de son usage, allant de pair avec une déconstruction vibrante des « élucubrations idéologiques » — Thomas Szasz étant ici nommément visé — de celles qui jettent spécialement le discrédit sur la psychiatrie.

Parce ces dernières — et ils lacent majoritairement dans ce registre — Roger Dudson se signale par un exposé intitulé « Novum », une tentative postcoloniale incertaine pour mener à jour la psychopathologie à l'œuvre dans la psychiatrie. En effet, selon Dudson, les discours avancés sur la folie ne disent pas seulement que le fou est un cas de la forme personnelle, normale, équilibrée et correcte, ainsi qu'en est du groupe (tant du groupe familial, où il fait « l'éditeur de la famille », que de la collectivité entière, dont il figure le « bras émissaire »), mais ils laissent entendre que le fou est fondamentalement un cas de l'esprit, et c'est pour qu'il soit l'image de monstre hanté le discours psychiatrique.

Ces affirmations à inscrire la folie sur le régime du regard, Roger Dudson le présente comme continuum de la psychiatrie, non sans observer, comme Szasz d'ailleurs, qu'il se fait l'anti-psychiatrie, en décrivant la folie comme résistance, révolution, ou révolte,

à Marx

relatif au processus d'inscription. Politiser la folie reviendrait donc, non seulement à la « reverter dans la révolution de la commune humaine », mais également à reconnaître le travail anthropologique, spécifique et permanent, par lequel la rationalité dominante se perpétue et se reproduit.

Faut-il convaincre-t-il, cependant de se demander si nous agissons n'a pas besoins de l'autre, de l'élevante, de délivrante pour y inscrire sa dignité. Les victimes sacrificielles, les rôles moraux, ne sont-ils pas nécessaires pour qu'une ligne de partage puisse être tracée entre la raison et la déraison, entre le permis et le défendu, entre le convenable et l'inconvenable, entre ce qui naît et ce qui meurt ?

Le processus par lequel une victime sacrificielle fut siemment jetée en pâture aux masses chinoises, en l'occurrence Mme Mao Tse-tung, fit l'objet de remarques pléthoriques de la part de Maria-Antonieta Maciocchi dans son exposé : « Quelques thèmes autour du marxisme et du féminisme », elle rappela comment Chiang Ching-kuo se présentait avec un visage impudique, associé à malheur, spectacles de films pornographiques, non seulement maîtrisés en puissance de Chou En-lai, mais aussi tout honnêtement poétisé à aboyer la vie de son mari pour assouvir ses ambitions. Qu'il s'agisse d'une femme n'étonne pas Maria-Antonieta Maciocchi, bien au contraire, car la femme en l'essentielle exclue du pouvoir philosophique, politique ou religieux,

animateur à Trieste du groupe « Psychiatrie démocratique », auquel on doit d'importantes réalisations concrètes. Grand absent de ce congrès, Basaglia déclare à la presse : « Le discours sur la folie n'a pas de signification il n'est pas confronté à la pratique de la folie. Parler de la folie d'une façon abstraite et idéologique est une parodie. On étudie ainsi le problème de la souffrance qui se pose dans la réalité. »

A moins que ce ne soit du « réel » que l'on souffre, dès qu'en est un être parlant — de ce « réel » qui est selon le cas ce qu'on n'imagine pas, ce qui n'est pas symbolisé. Irène Reubel le rappelle, au cours d'une des diverses communications consacrées à l'opposition de la psychiatrie et de la psychanalyse et à l'échec d'une approche frauduleuse des psychoses. Une nouvelle fois de démonstration transpercent les exposés, tellement qu'ils se referment ou non à la théorie analytique.

Ce n'était pas la seule frontière. Où « cesser » — pour ne citer que quelques exemples — les interventions de Jean-Pierre Fauré sur les convergences et oppositions des langages stadien et littéraire, de Philippe Sollers sur la fonction du « mousolé » dans le marxisme, ou d'Elisa Venet, qui lit une lumineuse lecture des articles « folie » du Robert et du Lacoste ?

Bien sûr, il n'y a pas de « cloche » — et du moins pas quin. Cet hiver serait cependant ce que ces journées rappellent d'une manière salutaire : l'éclatement, le morcellement, voire l'inchimement, de notre paysage culturel.

R.-P. B.

Et le marxisme, sur ce point, n'a rien changé. « Marx, affirme M.-A. Maciocchi, est devenu symbole d'expulsion de la femme de la puissante politique, et celle qui intéressait semble aussi obéir aux brèves théories que la déesse Râton donnait sous nos dômes Notre-Dame pendant la Révolution française. »

Mais comment expliquer que la femme, dès qu'elle sort de s'affirmer politiquement, soit aussi défigurée comme socialement ou concubine, vieille mère ou veuve abusive, qu'elle déchaine de telles tempêtes mystiques ? C'est, selon Maria-Antonieta Maciocchi, qu'elle rompe le parapluie secret qui a lieu entre la sphère publique (masculine) et la sphère privée (féminine).

Cette rupture d'un parapluie tacite ne paraît-elle pas aussi souvent à l'origine de ce que l'on désigne comme « folie » ? En ce sens, la folie est une tentation personnelle, et si elle nous parle tant chez nous, c'est sans doute qu'elle réactive toute propre refoulé. Ainsi préférera-t-on exclure plutôt que d'être exorcisé. A charge pour le psychiatrie d'exécuter les baines douces, son statut médical et les techniques dont il dispose — des neuroleptiques à la lobotomie — lui permettant de la faire avec la meilleure conscience du monde et lui assurant une belle imposition. Telle fut, du moins, la thèse soutenue par le docteur Brigitte, une autre figure de pouvoirs de la psychiatrie libérale américaine.

ROLAND JACCARD.

TÉMOIGNAGES

L'usage politique de la psychiatrie

Acôté des débats théoriques, d'importants témoignages se sont fait entendre. D'abord deux hommes qui, il n'y a pas si longtemps, payaient encore, dans leurs pays, les conséquences de leur non-conformisme : Victor Fainberg, Wolfgang Huber. L'un vient d'URSS, l'autre d'Allemagne fédérale. D'un côté les prisons socialistes, de l'autre les prisons capitalistes. Pour Fainberg, c'est au fil de « malades », sa protestation sur la pince Rouge au moment de l'invasion de la Tchécoslovaquie, qui est cause de son internement forcé à l'hôpital. Il subit alors les rigueurs d'une psychiatrie qui, dit-il, « ne vise à rien de moins qu'à changer la personnalité ». Un jour, comme il refuse de discuter avec un officier du K.G.B., celui-ci lui explique qu'il a tort puisque en URSS, « l'amitié, le K.G.B., les juges et les médecins, c'est la même chose ». Finalement, les autorités soviétiques en viennent à expulser Fainberg.

Celles d'Allemagne fédérale infligent à Wolfgang Huber quarante ans et demi de prison pour avoir fondé, avec quarante patients de la polyclinique psychiatrique de Heidelberg, un collectif socialiste prônant l'« auto-gestion générale » (1). Aujourd'hui libéré, Huber rappelle, par son exemple, que ce n'est pas seulement à l'Est que le problème de la folie a des aspects fondamentalement politiques.

Son témoignage est sur ce point amplement confirmé par celui d'un groupe de psychiatres et de psychanalystes sud-américains. Pour l'Argentin Armando Baulio, l'après-guerre aura été marquée par un changement essentiel : « Le rôle que firent jadis le tyopeur, puis le fou, c'est le militant révolutionnaire qui est apparu, aujourd'hui, à la place ». Quand un opposant aux dictatures est traité comme un fou, la psychiatrie peut devenir une auxiliaire de la lutte antisouveraine, voire de la torture.

Sur cette dernière et sur ses mécanismes psychologiques, des informations sont apportées par un jeune médecin qui préfère demeurer anonyme. Du reste, ce qui se passe dans son pays concerne tout le Urss-monde. Un groupe chilien, entre autres, expose le cas d'une jeune femme de vingt-trois ans qu'un traitement au pentothal réussit à placer dans une situation de complète dépendance vis-à-vis de ses harrueux, auxquels elle finit, poussée par un sentiment de culpabilité croissant, par tout avouer. Privations sensorielles, usage subtil des drogues chimiques : c'est l'arsenal forgé par les psychiatres nazis qu'on retrouve aujourd'hui entre les malades de certains de leurs collègues sud-américains. La torture est devenue une science.

Pour les uns, la psychiatrie est en soi innocente des mauvais usages qu'on peut faire d'elle. Pour d'autres, la psychiatrie elle-même est

un abus, une forme d'oppression qui ne peut servir qu'à priver de ses droits tout homme que l'on désire abattre. Position extrême, défendue par Briggie et par Szasz. Briggie s'offre à fournir un ensemble de documents sur les effets destructeurs de l'électrothérapie. Thomas Szasz, quant à lui, souligne que « ce sont les plus révolutionnaires parmi les psychiatres américains qui ont été les premiers à condamner leurs collègues soviétiques, pour se blanchir eux-mêmes ». N'est-il pas commode, ajoute-t-il, de pouvoir dénoncer un usage policier de la psychiatrie pour mieux légitimer son emploi dans le cas de ceux qu'on appelle les vrais fous ? »

Szasz renvoie donc à dos les bons et les méchants : « Aussi longtemps qu'on sent malade restera contre sa volonté dans un seul hôpital, tous les médecins seront collectivement coupables de ce crime contre l'humanité ». Compter applaudit. Un psychiatre japonais, très ému, demande la parole pour conclure : « Moi aussi, j'ai trahi... ». Il ne s'agit que d'une métaphore. Mais la confession de ce médecin n'aura laissé personne indifférent : « Les révoltes passent, dit-il, et les régimes politiques changent. Mais dans les hôpitaux, c'est toujours la même chose. Je suis très déprimé. Je ne vois pas d'issue... »

CHRISTIAN DELACAMPAGNE.

(1) *Faire de la maladie une arme*, Champ Libre, 1973.